

Avis de Soutenance

Madame MONTSERRAT BOTEY

Sciences Economiques

Soutiendra publiquement ses travaux de thèse intitulés

Trois Essais sur la Transition Démographique et les Inégalités de Patrimoine

dirigés par Monsieur Alexis DIRER

Ecole doctorale : Sciences de la Société : Territoires, Economie, Droit - SSTED

Unité de recherche : LÉO - Laboratoire d'Economie d'Orléans

Soutenance prévue le **vendredi 04 février 2022** à 13h30

Lieu : Faculté de Droit d'Économie et de Gestion Rue de Blois - BP 26739 45067 ORLÉANS Cedex 2

Salle : des thèses

Composition du jury proposé

M. Alexis DIRER	Université d'Orléans	Directeur de thèse
M. MASSON	Ecole d'Economie de Paris	Examineur
Mme Faustine PERRIN	Université de Lund, Suède	Examinatrice
M. Clément CARBONNIER	Paris VIII	Rapporteur
Mme Muriel ROGER	Paris 1 Sorbonne	Rapporteuse

Mots-clés : politique fiscale, inégalités, vieillissement, démographie,

Résumé :

Le fil conducteur de la thèse tourne autour des inégalités de patrimoine liées au vieillissement de la population. Le premier article présente un modèle à générations imbriquées (OLG) et vise à mesurer l'effet de la transition démographique sur la croissance en France depuis le XIX^{ème} siècle. Le modèle reconstruit la participation des femmes non seulement à la production marchande mais aussi à la production domestique et nous a permis de mieux comprendre les dates charnières de l'inclusion progressive des femmes à l'économie marchande. De plus, une analyse par cohorte et genre nous a amené à repenser les théories traditionnelles sur les baby-boomers et à examiner l'évolution des inégalités de revenus par genre. Le deuxième article est quant à lui consacré à l'évaluation d'un retour à la taxation des loyers imputés (existante en France entre 1914-1964) pour rétablir de l'équité inter et intragénérationnelle dans l'accès au patrimoine. Cela est particulièrement important dans un contexte de hausse des prix du marché immobilier, sans précédent dans les vingt dernières années, créant des plus-values pour les propriétaires et rendant plus difficile l'accès des jeunes à l'accumulation de patrimoine. Enfin, le troisième article met en œuvre une évaluation d'impact des réformes de retraite Balladur (1993) et Fillon (2003) sur l'endettement des ménages en utilisant la méthode de Différences en Différences. Les résultats mettent en lumière les caractéristiques des retraités affectés après chaque réforme en termes d'éducation et de vulnérabilité financière : les moins éduqués n'ayant pas eu pour autant des difficultés financières présentent des niveaux de dette plus élevés. Cependant, les retraités du secteur privé et les indépendants ciblés par la Réforme Balladur qui ont fait face à des problèmes financiers structurels depuis plusieurs années apparaissent aussi comment étant particulièrement vulnérables.